## Se contrae 1.24% el salario real en 2009 (El Financiero 09/02/10)

Se contrae 1.24% el salario real en 2009 (El Financiero 09/02/10)Arturo Robles Martes, 9 de febrero de 2010 Acumula 14 meses con caídas. Al cierre de 2009 el salario real promedio de cotización de los trabajadores adscritos a la seguridad social bajó 1.24 por ciento, y descontando el alza de la inflación significó una contracción de 2.85 pesos con respecto al cierre de 2008. De esa forma el ingreso promedio del trabajador reportado al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) se ubicó en 227.3 pesos diarios y sumó 14 meses consecutivos con caídas reales, el mayor deterioro al menos en la última década. En los resultados por sector de actividad económica, con excepción de las industrias extractivas y los servicios sociales, el poder adquisitivo se vio afectado en todos los sectores, principalmente el primario, con una baja real anual de 4.2 por ciento, y una caída desde febrero de 2009. Cifras de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) muestran que el salario medio de cotización en la industria de la construcción descendió 3.2 por ciento, mientras que el de trabajadores que ofrecen servicios a empresas y personas decreció 2.3 por ciento. El salario en ambos sectores, según las cifras, muestra una trayectoria negativa desde la segunda mitad de 2008, pero con un mayor deterioro en el primer semestre de 2009. Los de la industria eléctrica y el comercio cayeron 1.3 y 1.1 por ciento real anual, mientras que los de transporte y manufacturas descendieron 0.5 y 0.4 por ciento con relación al cierre de 2008. Por tamaño, en las medianas empresas se registró la mayor afectación -las cuales se dividen en unidades que tienen cotizando de 51 a cien trabajadores y de 101 a 300-, con descensos reales anuales de 0.56 y 0.51 por ciento, y una reducción consecutiva desde marzo del año pasado. Con respecto a las compañías grandes, con más de 300 trabajadores, los salarios bajaron 1.74 por ciento en términos reales, su mayor contracción desde el segundo semestre de 2009, fecha en que inició la disminución. Las unidades micro y pequeñas -que tienen de uno a diez trabajadores y de 11 a 50- cerraron el año con incrementos reales anuales de 0.10 y 0.04 por ciento. Limitante Sonia Machain y Arturo Vieyra, economistas del Grupo Financiero Banamex, comentaron que la contracción anual de los salarios reales refleja el deterioro de las condiciones del mercado laboral, al mismo tiempo que constituye una fuerte limitante para que el consumo logre un repunte vigoroso en el corto plazo. En los resultados por entidad federativa se reportó que 23 tuvieron descensos, siendo Chiapas, Baja California y Aguascalientes las más afectadas, con una disminución real anual de 4.33, 2.40 y 2.37 por ciento, respectivamente. Las cifras revelan que Sinaloa es la entidad que acumula el mayor tiempo con reducciones en el salario real, al sumar 26 meses con caídas. Por el contrario, Zacatecas y Oaxaca tuvieron incrementos de 3.32 y 2.76 por ciento en términos reales con respecto al cierre de 2008. "Frente al alto nivel del desembleo y el alza en las expectativas de inflación para los meses siguientes, la perspectiva de los salarios reales no es favorable, y esperamos que disminuya en promedio 0.3 por ciento en 2010", opinaron los especialistas.